



13. El Porfiriato

Sesión 1

■ Para empezar

Actividad 1

México a principios del siglo xx

John Kenneth Turner fue un periodista estadounidense que realizó reportajes sobre la situación de México entre 1908 y 1910, periodo en que publicó su libro *México bárbaro*.

1. Lee el siguiente fragmento del libro de Turner.

¿Qué es México? Los norteamericanos comúnmente llaman a México “nuestra república hermana”. La mayoría de nosotros la describimos vagamente como una república muy parecida a la nuestra, habitada por gente un poco diferente en temperamento, un poco más pobre y un poco menos adelantada, pero que disfruta de la protección de leyes republicanas: un pueblo libre en el sentido en que nosotros somos libres. [...]

Yo encontré que México no era ninguna de esas cosas. Descubrí que el verdadero México es un país con una Constitución y leyes escritas tan justas en general y democráticas como las nuestras; pero donde ni la Constitución ni las leyes se cumplen. México es un país sin libertad política, sin libertad de

palabra, sin prensa libre, sin elecciones libres, sin sistema judicial, sin partidos políticos, sin ninguna de nuestras queridas garantías individuales, sin libertad para conseguir la felicidad. Es una tierra donde durante más de una generación no ha habido lucha electoral para ocupar la Presidencia; donde el Poder Ejecutivo lo gobierna todo por medio de un ejército permanente; donde los puestos políticos se venden a precio fijo. Encontré que México es una tierra donde la gente es pobre porque no tiene derechos; donde el peonaje es común para las grandes masas.

Fuente: John Kenneth Turner (1992). *México bárbaro*.

- a) En equipos, comenten lo que Turner expresa acerca de la Constitución de México, las libertades y condiciones de vida de la población, así como de la democracia.
- b) Conversen sobre qué saben del Porfiriato.
- c) Elaboren cinco preguntas de lo que les gustaría conocer sobre este periodo y preséntenlas a su maestro.

2. Observen y describan la imagen.

- a) ¿Qué sectores sociales identifican? Señalen qué relación tiene la imagen con la situación que describe Turner en su libro.

3. A partir de lo que comentaron del texto y la imagen, escriban en su cuaderno tres características del Porfiriato.

- a) Compartan con el grupo su trabajo y, si es necesario, modifiquenlo o enriquezcanlo.

Durante el Porfiriato, la mayoría de la población del campo y de la ciudad vivía en la pobreza. *Mercado callejero de México*, William Henry Jackson (1884-1885).



En este tema, conocerás las características del régimen de Porfirio Díaz (1876-1911) para que identifiques la forma en que el país fue gobernado y las expresiones de resistencia social.